

Cette commune n'avait alors qu'une chapelle. Elle devint plus tard cure sous le vocable de saint Martin, et sous le patronage de l'abbaye saint Symphorien de Beauvais.

Elle fait aujourd'hui partie de la succursale de *Cambronne*.

L'église dont la nef a été démolie en 1825, est actuellement de forme carrée. Le chœur a une seule fenêtre de l'époque du style ogival à rosaces. Le clocher qui se trouve sur la porte par la suppression de la nef, est roman, carré, a deux doubles fenêtres sur chaque face; des corbeaux à grimaces, entremêlés de contre-corbeaux supportent la corniche; un cordon de dents de scie entoure les fenêtres. Le toit est en charpente et ardoises depuis la destruction de la flèche qu'un ouragan renversa le 19 juin 1780.

A l'intérieur il y a, près des fonts baptismaux, des colonnes romanes dont les chapiteaux représentent des animaux monstrueux; une banquette en pierre règne autour de cette partie de l'édifice.

Le hameau de *Flandre*, situé dans le vallon, au-dessous de *Rousseloy*, comprend vingt-cinq maisons.

Follemprise, *Foullemprise* ou *Foulenprise*, est un écart sur la colline, à l'ouest de *Flandre*.

La commune a une maison d'école, et quelques parcelles de terrain plantées ou susceptibles de l'être. Le cimetière, clos de murs, entoure l'église.

La population est composée de cultivateurs; plusieurs individus font des boutons pour les fabriques du canton de Neuilly-en-Thelle.

Il y a des carrières considérables dans l'étendue du territoire.

Contenance: Terres labourables, 328 h. 36,95. — Jardins potagers, 3 h. 39,15. — Bois taillis, 18 h. 91,65. — Vergers et pâpinières, 2 h. 21,50. — Fiches, 17 h. 49,95. — Pâtures, 2 h. 17,85. — Prés, 4 h. 68,50. — Eaux, 0 h. 17,75. — Chemins et places, 11 h. 49,40. — Propriétés bâties, 1 h. 89,95. — Total, 590 hect. 82,65.

Distance de *Mouy*, 6 kil. — De *Clermont*, 1 myr. — De *Beauvais*, 2 myr. 9 kil. — Marchés, *Mouy*, *Liancourt*, *Mello*. — Bureau de poste, *Mouy*. — Population, 151. — Nombre de maisons, 48. — Revenus communaux, 118 fr. 85 c.

Saint-Félix, *Saint-Fælix*, *Saint-Félice*, (*Sanctus Félix*), entre *Hondainville* à l'est, *Heilles* au sud, le canton de *Noailles* à l'ouest, la forêt de *Hez* au nord.

Son territoire s'étend en majeure partie, sur les pentes sablon-

neuses qui descendent de la forêt de la *Neuville-en-Hez* vers la rivière de *Thérain*, placée à la limite méridionale. La région voisine de la forêt est constituée en coteaux découpés. Le village, assis dans la vallée, forme une assez longue rue dont les maisons sont espacées par des jardins.

On avait réuni à cette commune, en 1825, celle d'*Hondainville*; une ordonnance de 1832 a rendu aux deux localités leur existence distincte.

On prétend que le village portait dans des tems reculés le nom d'*Ançon* ou de *Bourg-Lançon*.

La cure de *Saint-Félix*, comprise aujourd'hui dans la succursale d'*Hondainville*, dépendait de l'abbé de *Saint-Lucien-les-Beauvais*, qui avait en même tems la seigneurie temporelle de la paroisse. C'était une des plus riches du diocèse. Les abbés avaient sur le chemin de *Thury* au lieu qu'on appelle encore le Château, un manoir qui tombait en ruines au commencement du dix-septième siècle; on acheva sa destruction vers 1760.

L'église est en forme de T; la nef, de très-ancienne construction, a une corniche à modillons grimaçans; elle est éclairée de chaque côté par quatre petites croisées, élevées, étroites, arrondies, dépourvues de tout ornement. Le portail est une ogive romane, en saillie, appuyée sur des colonnettes, et entourée d'un cintre à dents de scie. Les croisées du chœur sont formées d'ogives géminées, couronnées par une rose. Des nervures anguleuses se croisent sous les voûtes. Le clocher, posé sur le chœur, est soutenu par de gros piliers; il est carré, de reconstruction moderne, terminé par une flèche en charpente qui a remplacé, vers le milieu du dernier siècle, une pyramide en pierres. Cette église, mal éclairée, a trois autels. La nef offre des traces de plusieurs portes bouchées.

Le jour de la fête de saint Félix, les habitans de cette commune envoyaient une députation à *Montmorency*, où l'on conservait les reliques du saint dans l'église collégiale; ces députés portaient la châsse de saint Félix par concession des paroissiens de Montmorency, à une procession solennelle qu'on faisait dans les principales rues. La révolution a interrompu cet usage qui durait depuis des siècles.

Saint-Félix eut une maladrerie à l'endroit qu'on appelle encore de ce nom, du côté de *Hermes*.

On trouve beaucoup de fondations au lieu dit *le Palais-Blanc*, sur le chemin d'*Hondainville*, près d'un ancien hameau nommé *Corroy*, qui fait corps maintenant avec le chef-lieu. Ce sont les restes d'un château qui appartint au cardinal Chollet.

On rencontre de tems à autre des médailles gauloises sur le chemin de *Saint-Félix* à *La Neuville en-Hez*, en montant la colline.

Le hameau de *Fay-sous-Bois* (*Fatolum*), comprenant quarante maisons, est situé au nord de *Saint-Félix*, près de la forêt de Hez. On le divise en trois sections : *Vellenne* à l'ouest, *Fay* au centre, et *Merlin* au nord. C'était une seigneurie distincte de celle du chef-lieu.

La verrière, lieu autrefois habité, a été détaché de *Saint-Félix* pour être réuni à *La Neuville-en-Hez*.

Cette commune a une maison d'école. Elle possède, dans la vallée du Thérain, un marais d'environ vingt hectares, qui lui fut donné par le cardinal Chollet, abbé de Saint-Lucien et seigneur de *Saint-Félix*, au treizième siècle.

Le cimetière, clos de murs, entoure l'église.

Il y a un moulin à eau sur le territoire. Les travaux des jardins maraîchers et ceux de la forêt occupent une partie de la population. Quelques individus tissent des toiles de coton ; d'autres coussent des gants de peau.

Contenance : Terres labourables, 516 h. 26,72. — Jardins potagers, 20 h. 87,15. — Bois taillis, 59 h. 96,70. — Vignes, 03 h. 05,75. — Oseraies et aumâies, 0 h. 05,50. — Fiches, 5 h. 84,28. — Pâtures, 25 h. 52,85. — Prés, 61 h. 55,85. — Eaux, 1 h. 36,70. — Chemins et places, 7 h. 04,55. — Propriétés bâties, 5 h. 79,70. — Total, 505 hect. 55,75.

Distance de *Mouy*, 4 kil. — De Clermont, 1 myr. 2 kil. — De Beauvais, 1 myr. 9 kil. — Marchés, *Mouy*, Clermont, Beauvais, — Bureau de poste, *Mouy*. — Population, 293. — Nombre de maisons, 84. — Revenus communaux, 495 fr. 76 c.

THURY-SOUS-CLERMONT, *Thury-en-Picardie*, *Thury-en-Hez*, *Thuri*, *Turi*, *Thory*, *Thoiry*, *Toiri*, *Toiry*.

C'est l'une des communes dont le territoire borde la forêt de Hez, à l'ouest d'*Ausacq*, au nord d'*Angy*, au nord-est de *St.-Félix* : ce territoire est sillonné par plusieurs vallons qui descendent au sud-ouest vers la rivière du Thérain. Le chef-lieu est situé dans l'un de ces vallons près du ruisseau de Lombardie; il consiste en deux rues sinuées, dont les maisons sont espacées par des jardins plantés qui donnent au village l'aspect d'un pays convert.

Thury était compris dans l'étendue du comté de Clermont.

La seigneurie appartenait dans le seizième siècle à Glande de Durand, chevalier, favori du roi François I^e auprès duquel il avait été fait prisonnier à la bataille de Pavie, et de qui il obtint en 1527 une gratification de six cents livres pour les pertes énormes qu'il avait éprouvées dans les guerres d'Italie. Odet de Durand, son petit-fils, était écuyer de l'écurie du roi; il reçut en 1614 du prince de Condé commission pour commander dans les château, ville et comté de Clermont, et pour lever une compagnie de cent hommes de pied et de trente cuirassiers, qui devait y tenir garnison.

Henri de Durand, petit-fils d'Odet, fut maréchal général de la cavalerie légère de l'armée de Catalogne; sa veuve vendit le 13 janvier 1681 la terre de *Thury* à Jacques Delhommeau, dont le fils François était en 1701 avocat-général des eaux et forêts de France; celui-ci céda la propriété de *Thury* et de *Filerval* à Jean-Dominique Cassini, célèbre astronome, dont les descendants la possèdent encore.

Le patronage de la cure de *Thury* sous le vocable de *Saint-Médard*, appartenait à l'abbaye de *Saint-Lucien*; cette cure est maintenant une succursale.

L'église en forme de croix a subi plusieurs remaniemens. La nef éclairée par de petites fenêtres élevées, arrondies, sans ornement, semble la partie la plus ancienne; elle n'a qu'un simple plancher. Le chœur a conservé ses voûtes garnies de nervures. La chapelle de la vierge à gauche de l'autel, paraît du temps de la nef; les nervures en boudins descendant des voûtes reposent sur des colonnettes à chapiteaux décorés de feuillages; à l'extérieur sa corniche est soutenue par des modillons simples. Les croisées du côté opposé sont de la fin du seizième siècle. Le clocher est central; le portail a été reconstruit. Cette église est remarquable par sa proportion et le soin qui préside à sa décoration.

On voyait autrefois dans la chapelle de la vierge le tombeau de la famille Cassini.

On trouve au nord-ouest de *Thury*, à l'extrémité d'un coteau, les fondations d'un ancien lieu fortifié qu'on appelait le *Château-Thierry* et qui appartenait, dans le douzième siècle, à la maison de Pierrefonds; les traces des fossés sont encore reconnaissables; on y a recueilli un éperon gigantesque en fer, et divers débris d'armures.

Filerval, *Filierval*, *Filerval* comprend une trentaine de maisons. Ce lieu est indiqué comme paroisse dans les anciens pouilles du diocèse de Beauvais, indication fautive qui doit s'entendre seulement de la chapelle seigneuriale.

C'est à *Filerval* qu'était situé l'ancien château de *Thury*, fortifié autrefois; il fut démolî en 1781 pour faire place à une construction moderne; les fossés remplis d'eau ont été conservés.

Jean-Dominique Cassini, astronome célèbre, né à Périnaldo dans le comté de Nice, ayant été appelé en France par Louis XIV, épousa en 1675 Geneviève Delaitre, fille du lieutenant-général de Clermont en Beauvaisis; ce mariage le porta à acquérir par la suite, du sieur Delhommeau, les terres de *Thury* et de *Filerval*. Son fils Jacques Cassini, chevalier, conseiller du roi, né à Paris le 18 février 1677, établit un observatoire dans l'une des tours du château de *Thury*, et y fit un grand nombre d'observations astronomiques, soit seul, soit conjointement avec Maraldi son collègue à l'Académie des sciences; ils y étudièrent ensemble, entr'autres